

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I Redacción y Administración: Espoz y Mina 2. 2.º derecha, Pamplona 22 de Junio de 1897 Dos ediciones diarias Precios de suscripción y anuncios en cuarta plana Número 50 Apartado núm. 36

SAN JOSE

PANADERIA MECANICA

Cada día mejora más todas sus clases, tanto las comunes y Lechuguinos en sus distintas formas, como el tan renombrado de Viena que tanta aceptación ha tenido y que desde hoy elaborará diariamente.

Servicio á domicilio dando aviso á los despachos centrales:

Mañeta 14 y Mayor 17, "La Isla de Cuba,"

MUSICA y PIANOS

Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.

Pidanse catálogos que se remiten gratis. E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43 PAMPLONA

El Doctor Don Tomás Arnal

Especialista en las enfermedades de los ojos del Colegio de Médicos de Zaragoza, Decano de los oculistas de Aragón y Navarra, etc.,

Ha trasladado, por motivos de salud, su gabinete oftálmico de Zaragoza, donde ha residido veintiocho años, á Tudela (Navarra) montado con todos los aparatos é instrumental que exigen los adelantos modernos. En dicho gabinete recibirá en consulta de diez á una de la tarde á todos los enfermos de la vista que deseen utilizar sus conocimientos. Honorarios módicos. Más de veinticinco años dedicado á la curación de todas las enfermedades de los ojos por GRAVES y CRONICAS que estas sean y practicando con feliz éxito toda clase de operaciones en los mismos.

Carrera de las Monjas, 13, principal.—TUDELA (Navarra)

La Rioja Alta Sociedad de cosecheros de vino HARO

Los vinos de esta acreditada sociedad elaborados con tanto esmero como los de las mejores casas de Burdeos, se hallan de venta en Pamplona á los precios siguientes:

Botella de vino tinto con casco, pesetas 1
Media id. » » » » » 0'70

Se admiten botellas vacías, con etiqueta de esta sociedad, abonando á su devolución pesetas 0'25 por las grandes y pesetas 0'20 por las pequeñas.

Depositario en Pamplona: Sres. Félix Utray é hijo
5—10 p 10 c

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA
Autorizada por real decreto de 25 de Agosto de 1865.

Única en su clase domiciliada en Cataluña
Establecida en Barcelona:

DORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5ª pl.
Capital y reservas 30.000.000

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896:
550.741.846'06 pesetas

Siniestros pagados hasta igual fecha:
5.803.943'11 pesetas

Treinta y dos años de existencia
Dirigirse al Comisionado principal é Inspector don SEBASTIAN GASTEARENA, Plaza del Castillo, 36, 3.º Pamplona.

Taller de herrería y cerrajería DE PABLO URMENETA

Participa á su numerosa clientela que ha trasladado su establecimiento á la calle de Tecenderrias, 16, junto al Veloz Club.

3—8

CAMISERIA Y CORBATERIA de Elixalde hermanas

2—SAN SATURNINO—2

Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.

También se han recibido batistas y sedas para la confección de camisas, últimos modelos, propias para la actual estación.

Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

EDICION DE LA MAÑANA

Cartas del "HERALDO," DE SANTANDER

El nuevo parque de bomberos.—Salida del «Alfonso XIII».—La población de verano.—Movimiento del puerto.

Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA.

Querido director: Hace algun tiempo anuncié á usted la próxima inauguración del nuevo parque de bomberos municipales cuyo acto se ha llevado á cabo esta mañana.

A las nueve formaban en la plazoleta del puerto chico los bomberos municipales y voluntarios y poco más de esta hora sería cuando el corneta de órdenes tocaba marcha, rompiéndola la banda de cornetas y la música municipal; seguían las dos magníficas escaleras telescópicas, cuatro bombines y quince devanaderas donde se plegan las mangas, cerrando la marcha dos superiores bombas de vapor, una de fuerza 45 caballos y la otra de 15.

El efecto que producian al pasar por la calle del muelle las escuadras de bomberos era grandioso y todos los balcones de la carrera estaban llenos de señoritas, que apesar de lo temprano de la hora no han tenido pereza en salir á saludar con los pañuelos á los bravos bomberos santanderinos.

El nuevo parque es superior á todo elogio.

En la planta baja del edificio y en sus dos naves laterales se coloca todo el material de incendios, que es uno de los mejores y más modernos que hay en España, en la nave central queda un magnífico patio para formar las brigadas. En el piso principal están las habitaciones para catorce individuos, un capataz y el jefe, en el segundo está el gimnasio y almacenes desde el cual por una escalera de medio punto se sube á la Atalaya, desde cuyo sitio se domina Santander, así es que lo que queda de guardia en este puerto sabrán desde los primeros momentos dónde ocurre el fuego.

El edificio ha costado 25.000 duros.

Concluido el acto de la inauguración los invitados han sido obsequiados con pastas y vinos.

Nuestro querido paisano el jefe de los bomberos señor Rubiales, á quien estoy muy agradecido por las deferencias que me ha dispensado, es el que merece más felicitaciones por la buena organización del cuerpo, así como el Ayuntamiento por pagar un servicio, que como antes dejó dicho, es de los mejores de España.

A las cuatro de la tarde ha salido con rumbo para la Habana el vapor correo Alfonso XIII con 145 pasajeros é individuos de la reclusa voluntaria.

Estamos en pleno verano y la playa del Sardinero está muy concurrida; viéndose algunos forasteros. Hoy está el paseo muy animado.

El movimiento de buques en esta semana ha sido bastante mayor que en la anterior; el día 27 se espera el vapor correo Isla de Panay.

Los barcos de pesca han traído abundantísima en su mayoría bonito á 35 céntimos el kilogramo, sardina á 30 reales el millar.

Esto es cuanto hoy puede decirse su afmo.

El correspondiente.

DE BILBAO

Una solemnidad.—Toretas.—Carreras.

Mi querido director: He tenido el honor como correspondiente de ese periódico, de ser invitado á la apertura de un «Bazar Médico» que los señores Andren y Galilea han establecido en una de las mejores calles de esta villa.

Mucho podría decirles de las múltiples novedades que encierra este nuevo establecimiento, pero me reconozco incapaz de hacer una descripción como merece.

Es indudable que los señores facultativos han de apreciar en lo que vale esta nueva instalación y hallarán á no dudar cuanto en Cirugía Ortopedia é Higiene es de gran novedad.

Doy las gracias en nombre del HERALDO DE NAVARRA, y en el mio, por la galantería de los dueños, y augúroles un buen porvenir.

Pa mi, que los aficionados á toritos, notienen porque quejarse de la frecuencia con que nos honran á los que frecuentamos la Plaza de Vista Alegre. Ya casi nos sale á corrida por barba digo por día festivo: pues á las novilladas pasadas hay que añadir lo que se consumió, esta tarde bajo la dirección del simpático «Gorette» Los muchachos muy grandes, el primero fué un gran buey, que en bueyes superó el de Diaz pero este no se fue, los demás buenos y pegando, ocasionando la defunción de ocho barquillos enjaezados.

El tal «Gorette» no nos la dió de guasa, pues no solo nadie sabe si vale si no qué, ni con la capa ni muleta demostró arte ni conocimientos taurómicos, el sobresaliente «Ragaterín» fué el que sobresalió; los toros pertenecientes á doña Carlota Sanchez de Salamanca; la plaza así, así.

Esta tarde se celebraron con gran animación y concurrencia las anunciadas carreras de velocipedos; han contenido conocidos y aplaudidos ciclistas de Bilbao y de Madrid, si que tambien el célebre Buissón y demás corredores de fama,

de el club de Bilbao ganaron por este orden: Damborena, Mascarán y Echeverría. Nacional, Marti, Batanero y Damborena. Vasco-Navarra, Labadie de San Sebastian, Mascarán y Mellado. Tandens, internacional, Buissón-Marti y Batanero-Damborena.

Las carreras animadísimas, la concurrencia muy lucida, así como el desfile.

Sin otra novedad se despide su afmo.

El correspondiente.

NOTICIAS

Siguiendo la costumbre establecida y en atención á que por la mañana el calor aprieta demasiado, es de desear que las músicas militares toquen en la Taconera durante las primeras horas de la noche, en vez de hacerlo de 12 á una como hasta ahora sucedía.

Esperamos de la amabilidad del digno Gobernador Militar que atenderá este ruego que nos permitimos hacerle en nombre de la población.

Los exámenes de los alumnos de las clases elemental y superior del colegio de Escuelas Pías de Pamplona se celebrarán los días 21, 22 y 23 de los corrientes.

Se ha verificado en Bona (Alemania) un duelo que, tanto por las personas que en él tomaron parte, como por su trágico desenlace, ha producido viva impresión en el imperio.

Dos médicos ayudantes de una clínica quirúrgica, los doctores Rousing y Fischer, concertaron un desafío á consecuencia de un altercado, en el que el doctor Rousing acusó á su colega de haber sido causante del desgraciado éxito de una operación llevada á cabo por ambos. Realizado el lance, quedó muerto Fischer al primer disparo.

Información del "HERALDO DE NAVARRA," (SERVICIO DE LA NOCHE.) Antecedentes confirmados

Madrid 22 (12,20 m.)

«La Correspondencia», de esta noche garantiza la veracidad de los informes transmitidos por su correspondiente de New-York acerca de los antecedentes fribusteros del nuevo embajador norteamericano en Madrid.

Añade el popular diario que dicho embajador se halla sin embargo en la actualidad animado de sentimientos menos hostiles contra España, habiendo asegurado que estará cuatro años en su nuevo destino.

Lo que dice el general

Madrid 22 (1 m.)

El general Weyler ha manifestado hoy al ministro de la Guerra que hasta que pase la época de las lluvias no modificará el personal de jefes que dirigen las operaciones militares en Cuba.

Los integristas

Madrid 22 (1 m.)

El señor Nocedal, jefe del partido integrista, pronunciará el domingo próximo un discurso político en Valencia, en el que expondrá las soluciones que él considera más acertadas para los problemas pendientes.

Bomba anarquista

Madrid 22 (1'20 m.)

Telegrafian de Barcelona que en la puerta del cuartel de artillería de montaña, que

guarneece aquella ciudad, se ha encontrado una bomba con la mecha encendida y próxima á estallar.

Dos guardias municipales que se apercibieron de ello, lograron con gran arrojo apagar la mecha y evitar una catástrofe.

La indignación en el vecindario de Barcelona aumenta cada día por las frecuentes tentativas de los anarquistas.

Buen testimonio

«El New York Herald», escribiendo un artículo relacionado con la cuestión de España, en el que manifiesta temores de que sea recibida aquí con indignación la designación de Mr. Woodford por ser notoriamente partidario de la independencia de Cuba.

El testimonio del diario neoyorkino viene á confirmar lo justificado de los recelos que ha suscitado en España el nombramiento del nuevo embajador.

Dos expediciones más

Madrid 22 (1'25 m.)

Los laborantes aseguran que el «Dauntless», ha desembarcado en Cuba otras dos expediciones fribusteras, llevando á los insurrectos hombres, armas y municiones en abundancia.

Noticia grave

El importante diario inglés «The Daily Chronicle», asegura que Mac-Kinley insistirá en que se conceda la autonomía de la isla de Cuba, y que solo creará en las promesas del gobierno español en este sentido cuando se retiren la mayor parte de las fuerzas enviadas para sofocar la insurrección.

En otro caso, cree el diario inglés, que vendrá inevitablemente la intervención armada de los Estados Unidos.

En defensa propia

Madrid 22 (2 m.)

«La Epoca», en un violento artículo califica de competencia reformista peligrosa la que á su juicio entablan los liberales con el partido conservador al emitir sus ideas sobre la resolución de los problemas antillanos.

Cree dicho periódico que esto causará la inestabilidad de las reformas aplicadas por el gobierno conservador y que aliena además de un modo peligroso las esperanzas insensatas de una lucha de concesiones en favor de Cuba entre los dos partidos de gobierno, lo cual pudiera dar lugar á que se llegase á la liquidación de la isla.

Califica tambien de poco patriótica la conducta de los liberales demostrando el temor que á los conservadores inspiran las declaraciones hechas por el señor Sagasta y los proyectos del partido liberal para solucionar la cuestión antillana.

Norte americanos é Ingleses

«The Standart», de Londres asegura que existen tales confusiones y tan contradictorias entre los yankees anexionistas productores y manufactureros que considera imposible lleguen á un acuerdo que pueda ilustrar al gobierno de aquella República en la cuestión Cubana.

A juicio de «The Standart», aquellos elementos ni saben lo que les conviene pedir ni se entienden entre sí.

El Correspondiente.

EDICION DE LA TARDE

22 de Junio de 1897.

Cuestión local

El molino municipal y el Vínculo

Viene siendo esta cuestión objeto de animados debates en el seno de la corporación municipal, y como la consideramos de excepcional interés para Pamplona, creemos oportuno dar á conocer algunos datos para el mejor conocimiento del público.

Partidarios hay en el Ayuntamiento de que el molino de Santa Engracia siga siendo como hasta aquí, imperfecto, deficiente y una dependencia más municipal que llene ó no su objeto único, sirva para otros fines que no son ciertamente los que motivaron su creación.

Enfrente de los que así piensan y con calor sostienen actualmente sus ideas, se hallan otros, como el señor Artola, que creen de necesidad absoluta que de seguir ejerciendo esta industria el municipio, debe reformarse en absoluto el molino municipal, cambiando por completo el sistema de molienda que hoy tiene para ponerlo á la altura de los particulares ó de industria privada, único medio de que sirvan sus productos de regulador de aquellos en beneficio del público, y lleva el señor Artola su entusiasmo por la idea que defiende hasta demostrar con datos que son irrefutables, las ventajas de las reformas que ha propuesto y la posibilidad de la amortización en pocos años, del capital de 70.000 pesetas que como máximo presupuesta para la reforma total de aquella dependencia; así como también que el Vínculo puesto á la altura de los demás establecimientos de su clase que hoy funcionan en Pamplona no causaría perjuicio alguno á la industria privada.

De todos estos extremos iremos dando cuenta, terminando por hoy estas líneas.

EN PROSA Y VERSO

JUECES FIAMBRES

Decididamente nuestras autoridades no están por la *harmonía*, ni pueden por tanto formar un grupito de negros bemoles.

En Pamplona hemos oído á tres artistas, ejecutar de modo admirable una composición musical sin otro instrumento que algunas sartenes de cocina; y en cualquier pueblo de España podrá encontrarse un *panderero*, que haga las delicias del público; zambaleando entre sus toscas manos el proverbial y *simbólico* instrumento.

Las autoridades de Pamplona no pueden llegar á un *concierto*, y la razón es obvia. No hay más que una sartén y todas se despepitan por *agarrarse* al mango; no hay más que un pandero y todos se empeñan en ser los *locos* para que no saque otro *son*, que aquel según el cual quiere cada cual bailar.

Resultado de esta *discordancia* de autoridades; que la sartén anda de mano en mano, y *todavía* no ha tenido firmeza suficiente para hacer el *frito* de jueces municipales, y que como el tiempo corre y la sartén sigue tan *discutida* como en los primeros momentos, el tal *frito* nos vá á resultar *fiambre*, si Dios y el señor no lo remedian.

En cuanto al pandero ha sucedido lo que no podía menos de suceder. Como es tan malo que los instrumentos musicales *cambien de manos*, y este ha sido tan manoseado, se ha desemplado, y hoy día, solo dá notas discordantes, rugidos fieros, gritos de venganza, tóquelo quien lo toque, y zorandeelo quien lo zarandeé....

Simbolismos aparte, es lo cierto que la cuestión del día es la referente al nombramiento de jueces municipales, y verdades á mano es lo evidente, si el público rumor no se equivoca, que tal cuestión ha resul-

tado ser un semillero de cizaña, de la que nada bueno podemos ni debemos esperar.

Volviendo al *frito* podemos asegurar que el *aceite* ha llegado al máximo de la *ebullición*, y que como el calor *escomunicativo* alla verá quien se quede con el mango de la sartén, pues no será difícil que se quemé los dedos y tras de quemárselos saque en vez de jueces, *buñuelos* más ó menos aparentes.

Si mis impresiones acerca del particular son exactas, puedo asegurar al lector que de la tardanza del *frito* son culpables, al parecer no los cocineros llamados á servirlo, sino los *pinches* de cocina, esos seres oscuros y mal olientes, que según nuestros *pervertidos* costumbres culinarios.... y políticas, solo sirven para entorpecer con sus *embuchas* ó *impertinencias*, el libre ejercicio de *«maitre de cuisine.»*

Y en la presente ocasión han tenido otro papel, para que todo coincida, además de el de *caciquillos de despensa*. Han aplaudido los *sones* del pandero cuando ha sonado á su gusto.

Y aquí viene pintiparado un *sucedido* que voy á referir lo más brevemente que pueda.

Una noche vispera de fiesta, andaba por las calles de mi pueblo, una cuadrilla de mozos formando *atrouadora* y *despepiante* murga.

Los mozos habianse olvidado de solicitar permiso del señor alcalde, para atronar con los *resopidos* de sus bombardinos y los *jiptos* de sus clarinetes al durmiente y descuidado vecino del lugar.

Poco después de la media noche, sorprendió al alcalde, dando la lata á un pácifico vecino, y preguntóles con qué permiso interrumpían el ageno sueño.

Balbuzearon mil excusas en la forma y modo que Dios les dió á entender y ya iban á *desbandarse* dando fin á la fiesta, cuando el alcalde reparó que entre los *notables* músicos, iba un individuo sin instrumento. Llamólo y le preguntó: «¿Tú qué tocas?» «Señor—contestó el mozo—yo no toco nada, pero cuando se acaba una pieza, digo: «¡bien, córcholis!» «Bueno; pues tú, á la cárcel»—contestó el alcalde.

Paréceme que de este cuento pueden sacar provechosas lecciones nuestros *guisanderos* y autoridades.

Si al ejercer sus funciones, se entromete en las mismas, algún *caciquillo*, de esos que no tocan ningún *pito*, se les coje, y á la cárcel con ellos.

Con una pareja que en Pamplona se *encarcelara*, quedaríamos como en una balsa de aceite, y nos hubiéramos tragado para estas fechas, sin hacer grandes ascos, el consabido *frito de jueces de paz*, que en esta ocasión han resultado, jueces de guerra... de guerra fina sin trampa ni cartón.

NOTICIAS

Mañana llegará á Pamplona nuestro apreciable amigo el distinguido abogado don Joaquín García Echarrri

Hoy ha salido para San Sebastian nuestro querido amigo el senador don Alberto Larrondo.

Han empezado á levantarse en el paseo de la taconera, los pabellones en que ha de tener lugar la tómbola á beneficio de la Cruz Roja.

Anoche llegaron el tenor señor Menchaca y el bajo señor Candela.

A mediados de Julio próximo contraerá matrimonio don Juan Nazabal médico de Arriba (Navarra) con la bellísima señorita, de la buena sociedad tolosana, Romana Rodríguez Blanzac.

Ha sido nombrado Cajero de la Sucursal del Banco de España en Teruel, nuestro estimado amigo don Juan Cayuela.

La compañía de ópera debutará probablemente el día de San Pedro con *Lohengrin* ó *Carmen*.

El coronel jefe del tercio de la guardia civil de las Vascongadas y Navarra, está circulando órdenes para que, parte de las fuerzas de dicho instituto, salgan al primer aviso á cubrir la línea férrea, con motivo del paso por la misma, del tren que ha de conducir á la familia Real hasta San Sebastián.

En uso de licencia, hoy ha salido de esta ciudad el Presidente de la

Audiencia Territorial, don Víctor Cobián.

En virtud de modificaciones establecidas por la compañía en el servicio de trenes de la línea de Castejón á Alsásua, el tren correo que hasta ahora salía de esta ciudad á las 5'15 de la mañana, adelantará desde el primero de Julio su salida á las 4'05 de la misma.

Por este año no se establece servicio de expres entre Barcelona é Irú, y por consiguiente los que de Pamplona quieran salir para San Sebastian y demás puntos de la línea del Norte, tendrán que hacerlo ó en el correo de las 4 de la mañana, ó en el omnibus de las 9'47, que tarda la friolera de tres horas y pico en llegar á Alsásua.

Es verdaderamente escandaloso el abandono en que las Compañías tienen al ramal de Castejón á Alsásua y lo poco que se desviven por facilitar comodidades á los muchos viajeros que de ésta ciudad y demás puntos comprendidos en la línea, salen todos los años en la época del verano con dirección á las costas del cantábrico.

Se han impuesto setenta y cinco pesetas de multa por blasfemo, al individuo José Lascor, vecino de Arbizu.

Con motivo de ser las fiestas en Santesteban el día de patrono San Pedro, se ha concertado en dicho punto un partido de pelota á largo para el día 30 del actual á las diez de la mañana, entre José Garraus y tres hermanos Taberna, á sacar el Garraus; contra Eusebio Garraus, Jesús Lara, Víctor Arrarás y Román Goizueta.

Diputación.—Sesión del 21 de Junio de 1897.

Se aprobaron las condiciones formuladas por la dirección de Montes, bajo las cuales ha de llevarse á cabo el aprovechamiento concedido al conde de Zuazu en 24 de Abril último.

Se autorizó al concejo de Mendióroz para verificar una limpia de su monte comunal y corta de árboles viejos con destino á leña, sujetándose á las condiciones que en su día formulará la comisión del ramo.

Se acordó admitir la dimisión que del cargo de vocal de la Junta de Montes de Abárzuza presentó don Angel Asurmendi, y nombrar para sustituirle en el mismo cargo á don Bibiano Martínez.

Por no permitir las obligaciones del presupuesto provincial conceder materiales para el pago de las contribuciones, se declaró que no podía accederse á la solicitud del Ayuntamiento de Añorbe relativa á que se le concediera un plazo de dos meses para la entrega en la Tesorería provincial del importe del segundo trimestre del actual ejercicio.

Gobierno civil. En el depósito municipal se encuentran quince detenidos.

Hoy se ha expedido una licencia de caza y otra de pesca.

Por blasfemo en la vía pública, se ha impuesto la multa de setenta y cinco pesetas á Lucas Lopez y se encuentra en el depósito municipal extinguiendo quince días de arresto.

Por la inspección de vigilancia se ha dado cuenta al Juzgado, de que un individuo que iba conduciendo un coche, dió un trallazo á un agente de la autoridad.

A consecuencia de una reyerta habida en Peralta entre Pablo Perez contra Fermín Osés, Joaquín Jimeno y Sebastian Murugarren, resultó el primero muerto de arma blanca y los otros tres con varias heridas, siendo las del Osés de bastante gravedad. El juzgado instruye diligencias.

Por infracción á la ley de pesca ha sido denunciado ante el Juzgado municipal de Sesma, José María Iri goyen.

Audiencia. Se ha dictado sentencia en la causa seguida contra Cándido Cía y Aranguren, vecino de Cizur, por lesiones condenándole á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor accesorias legales y costas.

También se ha dictado sentencia en la causa seguida contra Nicanor Antonio Zubiria y Manuel Zubiria Artalez, vecinos de Zurucuaín por lesiones condenando á ambos procesados á la pena de un mes y un día de arresto mayor, é indemnización de treinta y seis pesetas al lesionado Carlos Zugasti.

Igualmente ha sido condenado por sentencia de ley á la pena de tres años, cuatro meses y ocho días de prisión correccional, en causa que le se seguía por desacato á José María Martínez Samo (a) *Cogote*, vecino de Cascante.

Mañana se verá en juicio oral ordinario la causa seguida por el Juzgado de la capital contra Tomás Escobedo Aldaz, por el delito de lesiones.

En sustitución de nuestro paisano don Ladislao Goizueta, ha sido nombrado alcalde de Zaragoza don Rafael Pamplona.

Segun dice *La Voz de Guipúzcoa* son muchos los donostiarros que piensan visitar esta población durante las próximas fiestas de San Fermín.

Nos alegraremos.

Procedente de Madrid ha llegado hoy á Pamplona nuestro amigo el joven abogado don Miguel Ochoa.

Se ha celebrado en París un matrimonio que ha llamado mucho la atención.

Trátase del famoso gigante aragonés, que se ha unido á una joven parisiense. El novio tiene veinticuatro años; mide dos metros veintinueve centímetros, y pesa 178 kilogramos.

La novia tiene diecisiete años y es finita, graciosa, y al salir de la iglesia, colgada del brazo del coloso, parecía encantada y en sus ojos brillaba la alegría.

A las puertas de la alcaldía del barrio Patin agolpábase numeroso público, que recibió á los novios tocando trompas de caza.

Un periódico propone un impuesto de siete millones de pesetas sobre el juego, repartible entre 1.415 casas de esa clase que dice existen en España.

La cosecha de cereales promete ser abundantísima en muchos pueblos de esta provincia.

Ha llegado á Segovia, donde ha sido recibida con gran entusiasmo, la banda de música de la Academia de artillería.

Los músicos ceden á los pobres de Segovia los productos que obtuvieron en el concierto que dieron en Pau.

El ilustre general Polavieja ha sufrido un pequeño retroceso en la enfermedad que viene padeciendo á la vista.

Hacienda. Libramientos cuyo pago se ha ordenado y que deben precisamente cobrarse en el presente mes, pues de otro modo caducan.

R. Olagueuaga, G. Ariz, A. A. faro, M. Goizueta, G. Moreno, R. Sa Samaniego.

Señalado su pago para mañana. José María Hernandez, 97'76; Señores Lizaso Hermanos, 44'55; Isaac Vidaurreta, 61'34; Jacinto Olaso, 123'44.

Igual advertencia se hace á los interesados de estos libramientos.

En el día de ayer se amortizaron 18 obligaciones provinciales de la emisión de primero de Julio de 1888, cuya numeración es la siguiente: 254—293—1027—1209—1342—1319—1518—1725—1764—2054—2636—3126—3299—3741—4025—4079—4297—4590.

Ha sido nombrado por ascenso jefe de la cárcel y correccional de Estella el que lo era de Arnedo don Nulio Solana Martínez.

La reina regente ha aceptado para sí y sus augustos hijos los nombramientos de hermanos mayores de la cofradía de Santa Ana, de Tudela.

Dice *El Navarro* de Tudela: Nos comunican de Madrid que el aventajado artista tudelano don Nicolás Esparza está terminando el retrato al óleo del Excmo. é Ilustrísimo señor Obispo de Tarazona, administrador apostólico de Tudela, con objeto de que muy pronto sea colocado en la sala de sesiones de nuestro Ayuntamiento.

El trabajo del señor Esparza, según noticias, es una verdadera obra de arte que acredita de nuevo las excepcionales aptitudes del joven pintor.

Dicen de París, con referencia á noticias de Chalons-sur-Marne, que han sido descubiertas algunas manchas de filoxera en los viñedos de Ay y Ambonnay, reinando con este motivo algún pánico entre los viticultores.

Con gran rapidez se adoptan precauciones para impedir la propagación del mal.

Según despachos de Simla (Indias británicas), témoso que el número de víctimas causadas por el último terremoto excede de 6.000

El periódico *La Aurora*, órgano de las sociedades corales de Barcelona, publica la letra y traducción del zorzico Guernikako-erola, que parece tienen el proyecto de cantar los coros de Clavé en su expedición á estas provincias.

Dicho periódico dá instrucciones á los orfeones para el próximo viaje y anuncia que los coros llegarán á Pamplona el día 28 del corriente á las 6,50 de la tarde.

El concierto tendrá lugar el día 29 festividad de San Pedro.

El maestro Goula; director de los coros Clavé, llegará tal vez mañana á Pamplona con objeto de ultimar los detalles de la expedición.

Los periódicos locales de la mañana en cuenta de los siguientes nombramientos de alcaldes: de Pamplona, don Miguel García Tuñón; de Tafalla, don Ramón Oscuriz; de Tudela, don José Jadraque; de Aoz don Félix Juan Cilvele y de Estella don Juan Alonso Ros.

Agradecemos á nuestro estimable colega *Le Courier de Bayonne*, el encomiástico sueldo que dedica á las próximas fiestas de Pamplona, con el que contribuirá á que muchos vecinos se animen á visitarnos.

En la Fuente de la Teja, en Madrid ocurrió el domingo una verdadera batalla campal entre soldados de diferentes cuerpos.

Cuando mayor era la afluencia y con más regocijo entregábanse al baile criadas y soldados, comenzaron de repente á propinarse sendos sablazos varios soldados, originándose la confusión natural en tales casos.

La reyerta hizo, general, tomando parte en ella hasta más de cien soldados que, colocándose al lado de uno ú otro bando, entablaron tremenda lucha.

La pareja de caballería, que en aquellos lugares prestaba servicio de policía, y varios guardias del cuerpo de seguridad lograron con gran esfuerzo apaciguar á los combatientes.

Información del

“HERALDO DE NAVARRA”

Madrid 22 (2'52t)

Oficial de Cuba

Un telegrama oficial recibido en el ministerio de la Guerra, dá cuenta de varios encuentros habidos entre nuestras tropas y los insurrectos.

Estos han tenido lugar en distintos puntos de las provincias de la Habana, Pinar del Río y las Villas, y en ellos se hicieron al enemigo diez y nueve muertos.

Nosotros sin bajas. Se han presentado á nuestras autoridades diez insurrectos armados y siete sin armas.

Weyler de viaje

Otro cablegrama oficial de Cuba recibido en el mismo centro, dice que ayer á las diez de la noche salió de la Habana el general Weyler á bordo del buque de guerra *Hernán Cortés*, con objeto de dirigir personalmente las operaciones militares que deben llevarse á cabo en las Villas.

El corresponsal.

Conferencia telefónica

(Servicio de la tarde)

Madrid 22 (4'45t)

La marina de Cuba

Se ha recibido un telegrama oficial de Cuba en el ministerio de Marina en el que el jefe del apostadero de la Habana dá cuenta de un hecho de armas realizado por fuerzas de desembarco de nuestra armada.

Estas fuerzas eran mandadas por el teniente Carranza, quien en el potrero de San Román batió á una numerosa partida de insurrectos á la que causó ocho muertos, entre ellos un titulado oficial.

Nuestras fuerzas despues de ahuyentar al enemigo se apoderaron de gran cantidad de provisiones, armas y otros efectos.

Buen viaje

Ha zarpado del puerto de

Santa...
El vapor...
Fi...
La R...
rios de...
aprob...
tado e...
años e...
1870 y...
Tamb...
reto lo...
ciudad...
S...
El se...
contin...
a que n...
on S...
Ha de...
Ha sus...
as en e...
ministro...
ue de T...
Navar...
Ha reg...
barcelo...
astro de...
arro Be...
Ha con...
ente co...
ne ha d...
e las im...
jándose...
la Exp...
barcelo...
represent...
El mini...
manifest...
industria...
nueva ex...
sición...
nco año...
erced á...
del par...
cede ase...
les ind...
tir con...
uropa...
S. M. la...
vivame...
Unimin...
cho al se...
r que ven...
a exposi...
á Madr...
pabelló...
nde en...
augurar...
a exposi...
e los ad...
los en la...
España...
El...
termina...
nifesto...
dirige a...
compue...
ret, Ga...
a tarde...
esto á la...
ita...
Bue...
telegram...
hoy en...
ho, dan...
guarda...
han cap...
estero...
no nomb...
estados...
los y el...
no...
lo hay...
so minist...
ho hoy...
propaga...
cierto ni...
id cuanto...
rea de...
nuestro...
ados Uni...
de aquel...
bases de...
nización...
ricanos e...
dientes...
año...
a minist...
a de lo...
to, no hab...
a fecha...
respecto...
poco...
mbien se...
ente por...
erno que...
tratado...
ados Uni...
se decia...
no yankee...
es en sus...
on las ant...
tasias...
conserva...

Santander con rumbo á Cuba el vapor correo de la Trasadatlántica "Alfonso XII."

Firma de la Reina

La Reina ha firmado hoy varios decretos, entre ellos uno aprobando las cuentas del Estado correspondientes á los años comprendidos entre el 1870 y 1882.

También ha firmado otro decreto concediendo el título de ciudad al pueblo de Badalona.

Segue enfermo

El señor Cánovas del Castillo continúa enfermo, razón por la que no ha podido despachar con S. M. ni salir en todo el día de su domicilio particular.

Navarro Reverter en Palacio

Ha regresado de su viaje á Barcelona y Valencia, el ministro de Hacienda señor Navarro Reverter.

Ha conferenciado detenidamente con S. M. la Reina á la que ha dado cuenta detallada de las impresiones de su viaje, jándose muy especialmente en la Exposición industrial de Barcelona á la que asistió en representación del Gobierno.

El ministro de Hacienda ha manifestado á la Reina que la industria catalana, según se veía en la mencionada exposición, ha adquirido en estos años tan gran desarrollo que á los aranceles hechura del partido conservador, que se pretende asegurar que hoy día las industrias pueden competir con las principales de Europa.

S. M. la Reina se ha interesado vivamente en la relación del ministro de Hacienda y ha dicho al señor Navarro Reverter que vería con gusto que dicha exposición fuera trasladada á Madrid y establecida en el pabellón de Bellas Artes, donde en el Otoño próximo auguraría personalmente dicha exposición, pues entiende que los adelantos de la industria catalana deben ser conocidos en la Corte, como centro de España.

El manifiesto

Terminada la redacción del manifiesto que el partido liberal dirige al país, por la penera compuesta de los señores ret, Gamazo y Abárzuza, a tarde será entregado y a la firma del señor Sagasta.

Buena noticia

Telegramas oficiales recibidos hoy en el ministerio de Estado, dan cuenta de que varios guarda-costas dominicanos han capturado al vapor fistero "Dauntless", y á otro nombre se ignora, siendo estados los capitanes de los y el del transporte "Vizno."

¿Hay tales carneros

Los ministeriales se han dado hoy con muchísimo cuidado a propagar la especie de no cierto ni ajustado á la realidad cuanto se venía diciendo acerca de las negociaciones nuestro ministro en los Estados Unidos ha llevado a cabo aquel gobierno para fijar bases de un tratado de nulificación de los súbditos americanos en las colonias dependientes de la soberanía de España.

Los ministeriales dicen que a de lo que se ha dicho esto, no habiendo habido hasta fecha, negociación alguna respecto del particular.

Poco hay tratado

También se niega terminantemente por los allegados al término que se está ultimando el tratado comercial con los Estados Unidos, en el que se se decía se hacia al go- no yankee grandes conce- en sus tratos comercia- las antillas españolas.

Las tástias conservadoras

Los conservadores tratan de

sacar partido del hecho de que algunos prohombres del partido liberal no se hallen del todo conformes con las bases expuestas por el señor Sagasta para solucionar el conflicto cubano.

Dicen los ministeriales que con este motivo es inminente una grave disidencia en el seno del partido liberal.

Los liberales, aun los mismos que difieren del parecer del jefe, niegan que esta divergencia de parecer sea motivo para una disidencia grave y ni siquiera para un ligero rozamiento, pues ante la opinión particular de cualquier individuo están los dogmas del partido, y los que difieren del común sentir, sabrán hacer abstracción de sus opiniones ante el interés general del partido.

La explicación

Los personajes liberales que no son partidarios de la concesión de la autonomía á la isla de Cuba, explican su parecer diciendo que el buen nombre de España en las actuales circunstancias no puede ganar nada con semejante concesión, puesto que despues de tres años de guerra y de haber mandado á Cuba doscientos mil soldados, de haber fracasado en aquella campaña varios ilustres generales, de haber costado la vida á un número de españoles, y una vez gastados algunos cientos de millones de pesetas, el conceder la autonomía implicaría una abdicación por parte de España y una confesión tácita de que van faltándonos las energías y el poder suficiente para acabar la insurrección por otros medios.

La divergencia de los liberales implica pues una cuestión de oportunidad y no de diferencia esencial de criterio, que nunca podrá ser causa de disidencia.

Las fiestas del jubileo

Extensos telegramas recibidos de Londres dan cuenta de las suntuosas fiestas del Jubileo en honor de la Reina Victoria.

A las once y cuarto ha salido la soberana inglesa del palacio de Buckingham, su residencia habitual, dirigiéndose á la Catedral de San Pablo.

Ocupaba la Reina Victoria una lujosísima carroza de gala arrastrada por ocho caballos, luciendo un soberbio traje de seda color crema y las espléndidas joyas de la Corona de Inglaterra.

El quinto carruaje de la comitiva lo ocupaban el enviado especial de España señor Duque de Sotomayor y los representantes de los Estados Unidos y Francia.

Durante el tránsito de la comitiva por las calles la Reina ha recibido delirantes ovaciones de la inmensa multitud que llenaba por completo la carrera.

La comitiva ha resultado brillantísima causando la admiración de todos los que presenciaron el desfile.

El Enviado de los Estados Unidos ha entregado á la Soberana inglesa un mensaje de Mac-Kinley en el que se felicita á la Soberana y al pueblo inglés con motivo del Jubileo, atenuando así la mala impresión que en el Reino Unido han causado los intentos de contra-manifestación que pretendieron realizar los elementos agitadores de los Estados Unidos.

Valores Públicos

Cotización del día de hoy

Table with 3 columns: Description, Dia 22, Dia 21. Includes items like Deuda perpetua al 4 o/o interior, Deuda amortizable al 4 o/o exterior, etc.

El ferrocarril de Soria á Castejón

El Imparcial publica un extenso telegrama de Soria, en el que se participa que se ha recibido con gran júbilo en aquella ciudad, la noticia de la concesión del ferrocarril de Castejón á Soria.

El Presidente del Consejo de Ministros ha prometido que muy pronto será un hecho la construcción del mencionado ferrocarril.

De los pueblos interesados en esta nueva vía férrea han enviado telegramas de felicitación al Presidente de la Diputación y al Alcalde de Soria, por el feliz éxito obtenido en las gestiones practicadas en pró del ferrocarril.

La nueva línea atraviesa la rica zona minera de Agreda.

El Corresponsal.

Valores locales y provinciales

Cotización del día de hoy

Table with 3 columns: Description, Compra, Venta. Includes items like Acciones Crédito Navarro, id Fabrica de Villaba, etc.

Boletín del día

SECCIÓN RELIGIOSA

Cultos para el día 23.

SANTO DEL DÍA.—San Juan y Felix mrs.

El oficio divino es de la infraoctava del Corpus Christi con rito semi-doble y color blanco.

En la Catedral.—A las ocho de la mañana exposición de S. D. M. y misa rezada; á las diez misa solemne.

A las tres y media vísperas, completas y rosario; á las seis maitines y á las siete y media solemne reserva.

En San Saturnino.—A las nueve de la mañana exposición de S. D. M. á las diez misa solemne y novena al Sagrado Corazón de Jesús; á las tres de la tarde rosario, vísperas, completas y reserva.

En San Nicolás.—Exposición de S. D. M. de nueve á once de la mañana y de tres y media á cinco y media de la tarde.

En San Lorenzo.—A las diez misa solemne con el Santísimo expuesto y novena del Sagrado Corazón de Jesús.

En San Agustín.—A las diez misa solemne con expuesto y á las cuatro de la tarde se expone nuevamente quedando manifiesto hasta concluida la novena del Sagrado Corazón que comenzará á las ocho de la noche.

En las Beatas.—Exposición de S. D. M. de seis y media á siete y media de la mañana y de siete á ocho de la noche.

En las Salesas.—A las once de la mañana misa rezada y novena del Sagrado Corazón de Jesús.

En Recoletas.—A las ocho misa solemne con expuesto y novena rezada al Sagrado Corazón de Jesús y por la tarde expuesto de seis á siete hora en que se cantará la novena del Sagrado Corazón.

En Santo Domingo.—Continúa la novena de Sagrado Corazón de Jesús á las ocho de la noche.

En las Descalzas.—Expuesto de cuatro y media á siete.

DEMOGRAFIA

NACIMIENTOS

Varones, 2; hembras, 2. Total 4.

DEFUNCIONES

Aniceta Ruinas, de 60 años de edad, natural de Villaba; Felipe Ochoa, de 21 años de edad natural de Anizala.

MATRIMONIOS

Ninguno.

GOBIERNO MILITAR

Servicio de Plaza del día 23 de Junio.

Parada.—Cantabria.

Jefe de día.—Cantabria, coronel don Julian Monteverder

Imaginaria.—América, teniente coronel don Isidoro Sanchez.

Hospital y provisiones.—Artillería, capitán 4.º

Reconocimiento de piensu.—Nunancia, otro.

Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición.

Traje.—De diario.

EL TIEMPO

La temperatura máxima de hoy es 21'9 grados centígrados; y la mínima de ayer fué 10'0. La altura barométrica á las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 724'6. El espacio recorrido por el viento durante las veinticuatro horas inmediatas á las expresadas fué 276.

NOTA COMICA

para el "Heraldo de Navarra," por Rojas



HOMENAJE AL HEROE

Mirad como se ha quedado el valiente general Lachambre al llegar á España y ver atónico el gran recibimiento entusiástico, la gran entrada triunfal que ha tenido en Barcelona y en Madrid y en Zaratán. ¡Qué vitores! ¡Qué entusiasmos! ¡Vamos, que no cabe más! ¡Ni á Morlesin se le haría ovación tan colosal!

lo había invadido, ó como él decía, había tomado legalmente posesión de él, sirviendo la cena.

Sentáronse, como era costumbre, guardándose los honores debidos á cada cual segun su rango. Despues del choldzis lituano, sirvieron cangrejos, pollos, espárragos, regados todos estos platos con abundantes libaciones del de Hungría y del de Málaga. Comian y bebían bien, pero nadie desplegab los labios. Seguramente aquel castillo que albergó con tanto fausto á tantos y tantos nobles señores, no recordaba haber sido mudo testigo de cená más triste y silenciosa. El ruido de los platos y el de los tapones, al saltar de las botellas, eran los únicos que resonaban en el ancho vestibulo.

Parecía que un génio maléfico había sellado los labios de los convidados. Muchos motivos había, es verdad, para aquel silencio. Cuando volvían de la cacería, las conversaciones acerca de sus incidentes eran animadas: pero pasados los primeros entusiasmos, las reflexiones trajeron la amarga conclusión de que la jornada había sido poco gloriosa.

Al recordar que un bernardo, venido de no se sabe dónde, había dado lecciones á todos los cazadores de aquella comarca, pensaban en sus émulos de Oszmiana y de Lida, y se consideraban deshonrados ante sus ojos.

El asesor y el notario además, no podían olvidar la reciente derrota de sus dos perros; y estaban viendo á toda hora aquella maldita liebre, corriendo como una exhalación, metiéndose en el bosque, meneando el rabo como si se burlara de sus perseguidores; rabo que era para nuestros dos personajes látigo que les azotaba el corazón. A estas causas de me-

lancólico silencio, añádase en el asesor el disgusto que le producian en aquel momento Telimena y sus rivales en amorosas ansias.

Casi vuelta de espaldas á Tadeo, Telimena en su turbación, no se atrevía á mirarle. Trataba de disipar la tristeza del conde, poniéndole en camino de una animada é interesante conversación. Pero el conde había vuelto del paseo, ó de la emboscada como creía Tadeo, con un humor de todos los diablos, y escuchaba á Telimena, frunciendo las cejas y mirandola casi con desprecio. Acercóse á Sofia cuanto pudo le llenó el vaso, le cambió el plato, y con afectada alegría, le dijo mil frases galantes: de cuando en cuando miraba á otra parte y dejaba escapar un suspiro. A pesar de su habilidad en disimular, se advertía sin gran trabajo que aquel cortejo era un modo de soliviantar á Telimena, pues á cada momento se volvía y la miraba como incomodado.

Telimena no comprendía el alcance de aquel juego; se encogió de hombros, y achacaba á caprichos del conde aquella actitud: y como le parecía bien verle en conversación con Sofia, dedicó todos sus cuidados y atenciones á Tadeo. Este, tambien triste, ni comía ni bebía; y aunque cualquiera hubiese creído que estaba atento a la conversación, en realidad no miraba sino al plato que tenía delante. Si Telimena le echaba de beber, le cargaba esta atención; y si le preguntaba por su salud, bostezaba.

Pero en una de sus escursiones visuales advierte, ¡Dios mio! llenas de colorete sus mejillas; fuera la mala calidad del ingrediente ó que se hubiera corrido, el caso es que de ciertos lugares había des-

Casa HERMANN-LACHAPPELLE, J. BOULET & C^{IE}, Sucesores
 Ingenieros-Mecánicos, — 31-33, Rue Boindot, PARIS
 2 MEDALLAS DE ORO Y MIEMBRO DEL JURADO, BARCELONA 1888
 CRUZ DE LA LEGION DE HONOR 1888
 CUATRO MEDALLAS DE ORO, EXPOSICION UNIVERSAL PARIS 1889

Aparatos continuos para la Fabricacion



DE TODA CLASE
 DE BEBIDAS GASEOSAS
 LIMONADAS — SODA-WATER
 VINOS ESPUMOSOS
 Los únicos con el interior plateado
SIFONES
 DE TODAS FORMAS
 Y DE TODOS
 COLORES

Envío franco de todos los prospectos detallados

A los comerciantes en vinos

Se ofrece un inmenso surtido en cuarterolas, pipas, medias pipas, bordesas, bocoyes y demás artículos de tonelería en clases y precios no conocidos hasta hoy.

Compra y cambio de bocoyes usados

Para convencerse de la realidad de lo expuesto, visitad los almacenes sitos en la calle de Tejería números 33 y 35 donde se verán satisfechos todos los deseos del comprador. 1-30 a

AGUSTIN VIVES

LA UNION

Compañía anónima de seguros contra incendios



FUNDADA EN 1828

Establecida en Paris, 15, rue de la Banque.

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896

Capital social.....	Pesetas	10.000.000
Reservas.....	"	10.135.000
Primas á recibir.....	"	76.583.905

Total de garantías... 96.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 159.867.630'85
 Sinistros pagados desde el origen de la Compañía 2.112.466'25

Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades muebles ó inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, con importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Pamplona, PEDRO RIEZU, Nueva, 20, 3.º

GLANDARIO 6 café salud recomendado por todas las eminencias médicas.

Higiénico, agradable y económico

Paquete de cuarto kilo 50 céntimos
 " octavo " 25

Marca: La Torre del Oro

Fabricantes: ESTEBAN MARTINEZ y C.^{IA}—SEVILLA

Pídase en todos los ultramarinos y confiterías

Depositorio exclusivo en Navarra y Vascongadas: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás 64 Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los pueblitos. Condiciones de venta, inmejorables 1 1j

Hospedaje

Con motivo de la llegada de los Coros de Clavé á esta capital, la comisión encargada del alojamiento avisa que toda persona que desee admitir en su casa, como huéspedes, individuos de dicha asociación, puede personarse en la secretaría del Orfeón Pamplonés durante el término de ocho días, de siete á ocho de la tarde, donde podrá ser inscrita en la lista dispuesta al efecto. El hospedaje será por dos días. El tipo mínimo de individuos que hayan de admitirse en cada casa será el de veinte y el precio diario de cada individuo tres pesetas. Pamplona 15 de Junio de 1897.—Por la Comisión, Angel Menaya, Scio.

La industria moderna

Sellos de Caucho y metal
 Comisiones y representaciones
 PAMPLONA

CASILDO ARAMENDIA, CHAPITELA 10, 4.º

Timbres para el comercio y banca, en caucho, cobre y acero. Aparatos automáticos numeradores y fechadores. Sellos para el bolsillo desde dos pesetas; tintas y cajas de tintas perpétuas; tinta para marcar la ropa «La Infalible». Tenazas de precintar rótulos de hierro es mallado, placas para puertas, en latón, cobre, fundición de bronce, zinc, etc.

Disponible

PARA COCINAS ECONOMICAS

Carbones de piedra y cok. Clases superiores

En la calle de Santo Domingo número 2.

Casa de UTRAY

DISPONIBLE



Se reciben para primera y cuarta plana hasta las diez de la mañana y hasta las seis de la tarde para tercera.

PRECIOS ECONÓMICOS

En la acreditada

fábrica de corsés de doña Victoriana Lara se hacen corsés de todas formas. Corsé corte especial para verano. Especialista en corsé faja y fajas para diversos padecimientos, obras que por su construcción especial han recibido la aprobación de varios señores médicos recomendándolas á esta casa.

Corsés desde cinco pesetas.

San Nicolas 4

DISPONIBLE

Litina soluble

DEL DOCTOR ABADIA

Uno ó dos frascos bastan para curar el reuma y la gota, en la mayoría de los casos uno.

De venta

En ALLO: Farmacia de Abadía.
 En PAMPLONA: Negrillos.
 Se remiten por correo. 2-15

LA PERFECTA

Zapatería y almacén de calzado

—DE—
 BRUNO AVALOS

Especialidad en calzado sobre medida. Elegancia y economía. Gran surtido para verano.

7, Constitución 7

Trabajos de imprenta y encuadernación se hacen con prontitud, gusto y economía.

Objetos de escritorio

Se han recibido de todas clases de papeles y sobres para cartas, en estuches de papel y sobres inmensa variedad en clases y precios.

Papeles de hilo rayados y cuadrículados de todas clases.

Antigua y conocida casa de ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17 Pamplona. 1-15 a

Disponible

aparecido, abriendo paso á un cutis menos delicado. El mismo, quizás, habia sido el autor del desguisado, acercándose más de lo regular á Telimena en el templo de la Melancolía. Ella, al volver del bosque no tuvo tiempo sin duda, para mirarse al espejo, y de aquí las faltas observadas por Tadeo. Los ojos de éste, como hábiles espías, advertidos por las señales descubiertas, todo lo examinaron entonces, y sus indagaciones fueron mostrándole otros muchos artificios y faltas; entonces advirtió la ausencia de los dientes; y en la frente y en las sienes vió loh dolor; no disimuladas arrugas.

Entonces comprendió Tadeo los inconvenientes de analizar demasiado la belleza, de convertirse en espía de su propio amante y de cambiar tan amenuedo de gustos y de amores. Pero, ¿quién enfrena el corazón? En vano, inspirándose en los razonamientos de la conciencia, se persigue al amor que huye; en vano es pretender que tengan virtud pare llenar de ardores el alma, los rayos de una mirada; porque éstos, como los de la luna, serenos, pero sin calor, esparcen su pálida luz por la superficie tan sólo de un corazón interiormente cubierto de hielo.... Y quejándose y reprendiéndose, á sí propio, Tadeo no miraba sino al plato que tenia de delante; callaba y se mordía los labios.

Pero todavía su genio maléfico no habia terminado el capítulo de las tentaciones. Quiso averiguar qué le decia el conde á Sofía; porque esta pagando las amabilidades del conde en la misma moneda, entabló alegre y animada conversación acerca de un encuentro casual en el jardín: hablaban del pepinar de la huerta y de los malos ratos que debie-

grado en la yerba, sin poderse levantar. Sus movimientos indicaban un sufrir agudo: trataba sin piedad su cuello, sus piés, sus rodillas.

Tadeo salio corriendo tras de ella, creyéndola loca ó epiléptica. La causa de aquellas extrañas contorsiones, eran las hormigas, que en columnas cerradas, como ejército en órden de batalla, habian asaltado la plaza por el brillante camino que señalaban sus blancas medias; el insoportable cosquilleo de aquel enjambre, la echo por tierra, y allí empezó la árdua tarea, de concluir con ellas, una á una. Tadeo no podia rehusar su auxilio; bajóse, y en el camino encontraron por casualidad sus labios, la frente de Telimena. En esta posición, y sin hablar da su reciente disputa, firmaron las paces. Trazas llevaba de no concluir aquel coloquio; la campana de Soplitzov, les advirtió que era preciso hacer punto final.

Llamaban para cenar, y era preciso volver pronto á casa, pues quizás los buscaban ya. Entrar juntos se prestaba á murmuraciones. Telimena, se encaminó por la derecha, atravesando el jardín, y Tadeo por la izquierda hasta encontrar la carretera ambos, sin embargo no las tenian todas consigo.

Telimena habia creído entrever tras una zarza la avelnada fisnomía y la capucha del hermano Robok; Tadeo: por su parte, distintamente habia visto á la izquierda una sombra blanca: no sabia lo que era, pero allá en sus presentimientos daba forma á lo desconocido, y veia al conde envuelto en su largo gaban blanco. Cenábase en las ruinas del castillo, gracias á la terquedad de Protasio, que menospreciando todas las órdenes del juez su amo,

HERALDO DE NAVARRA

Publica dos ediciones diarias; una edición á la mañana para los suscriptores de fuera de la capital con alcance telefónico y telegráfico; esta edición adelanta las noticias de más interés que publican los periódicos locales y de Madrid del mismo día y se remite momentos después á nuestros abonados de fuera de la capital.

Los precios de suscripción al HERALDO DE NAVARRA son los siguientes:
 En Pamplona un mes una peseta, tres meses tres pesetas, un semestre seis pesetas, un año doce pesetas.

En el resto de España un trimestre cuatro pesetas; un semestre 7'50 pesetas, un año catorce pesetas.

En América un semestre veinte pesetas, un año treinta y cinco pesetas.

En el extranjero un trimestre once pesetas, un semestre veinte pesetas, un año treinta y cinco pesetas.

El pago será adelantado, pudiendo remitirse importe en sellos ó libranzas á la Administración del HERALDO DE NAVARRA, calle de Exposición, Mina, 2; segundo, derecha, Pamplona.

A los quince días de caducada una suscripción se suspenderá el envío del periódico si no se hubiera renovado.

TARIFA DE ANUNCIOS

Atendiendo á la necesidad de facilitar el uso de anuncio tan necesario al comercio, el HERALDO DE NAVARRA dá novedad, amplitud y baratura á los anuncios, insertándolos en la forma que los señores anunciantes soliciten, dentro del espacio ó número de espacios que paguen arreglo á la siguiente tarifa, que los hace sumamente económicos:

En primera plana 0,50 pesetas 24 centímetros cuadrados.

En cuarta id 0,25 id.

Anuncios y reclamos en gacillas, 0,50 pesetas línea.

Comunicados á precios convencionales. Los suscriptores al HERALDO DE NAVARRA y los que soliciten más de diez inserciones tendrán un beneficio de 20 por 100 en precios de tarifa.

Esquelas de defunción

En primera plana 7'50 pesetas por columna.

En tercera diez pesetas por columna.

En cuarta cinco pesetas por columna.